



Résolutions officielles du Forum d’Innovation Culturelle et Entrepreneuriale Congo-Canada (FICEC 2025)

Adoptées à l’unanimité le 30 juin 2025, à la Maison du Citoyen de Gatineau

Thème : « *Connecter, collaborer, croître pour une prospérité partagée* »

Réunis du 28 juin au 1er juillet 2025 à Gatineau et Ottawa, les participants du FICEC 2025 – représentant les secteurs culturel, économique, éducatif, gouvernemental, diplomatique, communautaire et de la diaspora – ont adopté les résolutions suivantes :

1. Renforcement de la coopération bilatérale et panafricaine

- Encourager les gouvernements du Canada et de la République Démocratique du Congo (RDC) à structurer et élargir leurs cadres de coopération culturelle, entrepreneuriale, éducative et diplomatique, avec la diaspora congolaise comme partenaire stratégique.
- Promouvoir un programme d’échanges et de co-innovation entre les deux pays, dans les secteurs créatifs, les technologies vertes, l’agroalimentaire, et les industries culturelles.
- Favoriser l’ancre d’un axe Canada–Afrique centrale, à travers la RDC, pour stimuler des partenariats économiques durables et mutuellement bénéfiques.

2. Structuration stratégique de la diaspora congolaise au Canada

- Mandater le Conseil Canadien de Représentation des Communautés Congolaises (CCRCC) pour établir un cadre national de concertation rassemblant les initiatives économiques, culturelles et sociales portées par la diaspora.
- Créer un Observatoire de la diaspora congolaise au Canada, en tant qu’outil de veille, de recherche-action et de mobilisation des talents afrodescendants.

- Lancer un Fonds communautaire d'investissement et de solidarité alimenté par la diaspora, en soutien aux projets portés par des jeunes, des femmes et des artistes, au Canada et en RDC.

3. Appui renforcé à la jeunesse et au leadership féminin afrodescendant

- Instaurer un programme d'accompagnement et de mentorat des jeunes et femmes d'origine congolaise, dans les domaines de l'entrepreneuriat, des arts, de la formation professionnelle et du leadership civique.
- Connecter les incubateurs d'entreprises et d'artistes entre la RDC, le Canada et d'autres diasporas africaines, pour favoriser un transfert de compétences, l'accès au financement et aux marchés.

4. Culture, innovation et mémoire panafricaine

- Lancer un appel à projets annuel soutenant la créativité et l'innovation afrodescendante, avec des partenariats interinstitutionnels RDC-Canada.
- Créer un Centre virtuel de la mémoire et du patrimoine congolais au Canada, porté par le CCRCC, comme espace de transmission, de valorisation et de rayonnement du legs congolais dans l'histoire afro-canadienne.

5. Déclaration de Gatineau pour une coopération inclusive

Le Forum recommande l'adoption et la large diffusion d'une Déclaration de Gatineau, affirmant :

- Le rôle essentiel des diasporas africaines dans la construction de passerelles économiques, culturelles et diplomatiques entre les peuples.
- La centralité de la paix, de la jeunesse, des arts et de l'inclusion pour bâtir un avenir africain et canadien prospère et interdépendant.
- L'urgence d'instaurer des partenariats équitables et durables, fondés sur la réciprocité, la justice économique et la souveraineté des peuples.

6. Pérennisation et élargissement du Forum

- Instituer le FICEC comme un rendez-vous annuel, vitrine stratégique des talents, idées et innovations issues des communautés afrodescendantes et de la coopération RDC–Canada.
- Créer un Comité permanent de suivi des résolutions, piloté par le CCRCC et ouvert aux partenaires institutionnels, diplomatiques, communautaires et privés.
- Lancer dès l’automne 2025 les travaux préparatoires de la deuxième édition du Forum Congo-Canada (FICEC 2026), en élargissant les représentations régionales et internationales et en assurant un financement stable et diversifié.

Conclusion

« Il ne peut y avoir de développement sans dignité, ni de dignité sans mémoire. Le FICEC 2025 marque un tournant historique : une diaspora fière, debout, organisée, prête à bâtir des ponts entre le Canada et l’Afrique, entre l’histoire et l’avenir. De Gatineau, nous lançons un signal clair : il est temps que les talents afrodescendants, et en particulier congolais, soient des acteurs incontournables de l’innovation, de la coopération et de la diplomatie de demain. »

Adopté à l’unanimité,

Le 30 juin 2025, à Gatineau (Canada)

Par :

- Le Comité de coordination du Forum Congo-Canada (FICEC)
- Le Conseil Canadien de Représentation des Communautés Congolaises (CCRCC)
- Avec l’appui de la Communauté Congolaise de la Région de la Capitale du Canada